
 

Comissão de Ensino do Campus Bagé 

ATA Nº 145 – 145ª REUNIÃO DA COMISSÃO DE ENSINO DO CAMPUS 
BAGÉ 

 
Aos sete dias do mês de dezembro de dois mil e dezoito, às 8 (oito) horas e 30 (trinta) 1 

minutos, na sala 3101 (três mil cento e um), reuniram-se, em sessão ordinária, os 2 

membros da Comissão de Ensino do Campus de Bagé, da Universidade Federal do 3 

Pampa – UNIPAMPA, para dar início à centésima quadragésima quinta reunião da 4 

referida Comissão. Participantes: Elenilson Freitas Alves (Coordenador Acadêmico); 5 

Andressa Carolina Jacques, Érico Marcelo Hoff do Amaral, Jocemar Biasi Parizzi, Cesar 6 

Antônio Mantovani, Rodolfo Rodrigues, Allan Seeber, Adriano de Souza, Anderson Luis 7 

Jeske Bihain, Elisabete de Avila da Silva, Luana Zambiazzi dos Santos, Simone Silva 8 

Pires de Assumpção (coordenadores de Curso); Márcia Maria Lucchese, Sonia Maria da 9 

Silva Junqueira, Valesca Brasil Irala e Sandro da Silva Camargo (coordenadores de 10 

mestrado); Marcia Von Frühauf Firme (em substituição), Fernando Luis Dias 11 

(coordenadores de Especialização); Cristine Machado Schwanke (representante da 12 

Comissão de extensão); Leandro Blass (representante da Comissão de Pesquisa); 13 

Leonardo Bidese de Pinho (representante docente); e Alice Maria Alves (representante 14 

técnico administrativo). O professor Elenilson Freitas Alves deu início à reunião onde 15 

foram tratados os seguintes temas: 1. Inclusões, exclusões e inversões de pauta: As 16 

inclusões e inversões apontadas nos itens 1.1 a 1.3 foram aprovados por unanimidade 17 

dos votos. 1.1 Alteração de credenciamento docente PGMAE – item transferido para 18 

próxima reunião; 1.2 Relatório de horário especial Júlio Saraçol - item transferido 19 

para próxima reunião; 1.3 Inversão do ponto 8 e 14 - os itens 8 e 14 após o item 2; 2. 20 

Apreciação da Ata Nº 144 – A ata nº 144, com as alterações sugeridas, foi aprovada 21 

por unanimidade dos votos. 3. Calendário - 2019 - Campus Bagé - Elenilson 22 

apresentou o calendário de reuniões da CEB e Conselho de Campus para 2019 e 23 

destacou o intervalo de duas semanas entre as reuniões das duas instâncias. Foi 24 

sugerido pelo professor Cesar Mantovani a mudança do horário das reuniões para o 25 

turno da tarde atendendo a necessidade dos coordenadores e professores de cursos 26 

noturnos. Em votação, o calendário de reuniões foi aprovado por totalidade dos votos, 27 

sendo uma abstenção (Márcia Maria Lucchese). Ficou encaminhado que o horário das 28 

reuniões será discutido na primeira reunião de 2019. Registra-se uma ausência durante 29 

a votação (Allan Seeber). 4. Semana Acadêmica 2019 - Elenilson apresentou as datas 30 

para a realização da Semana Acadêmica em 6 a 10 de maio de 2019, conforme 31 

consulta realizada em reunião com os representantes dos diretórios acadêmicos, sendo 32 

para as engenharias 06 a 08 de maio; e para as licenciaturas 8 a 10 de maio, prevendo: 33 



 

atividades integradas no dia 8, integração com atividades da pós-graduação e, ainda, a 34 

possibilidade de bolsistas PDA e Permanência terem presenças obrigatórias. Falou da 35 

intenção de retomar a realização da Mostra Científica, destacando que é possível usar o 36 

sistema do SIEPE para as inscrições e submissões de trabalho. Em votação, as datas 37 

para a Semana Acadêmica 2019 foram aprovadas por totalidade dos votos, sendo uma 38 

abstenção (Márcia Maria Lucchese). Registra-se uma ausência durante a votação (Allan 39 

Seeber).  5. Criação de Componentes curriculares PPGMAE - Foram apresentadas 40 

as documentações referentes às duas novas componentes curriculares do Mestrado 41 

Acadêmico em Ensino, “Aprendizagem Ativa e Colaborativa no Ensino” e “Corpos, 42 

Gênero, Sexualidade e Educação”. Em votação unânime, as duas componentes 43 

curriculares criadas pelo PPGMAE foram aprovadas. Registram-se duas ausências 44 

durante a votação (Allan Seeber e Fernando Dias). 6. Descredenciamento Docente 45 

Mestrado Ensino de Línguas - Alessandro Bica - Foi apresentada a solicitação de 46 

descredenciamento docente e a ata do curso com a aprovação do descredenciamento. 47 

Em seguida, a professora Valesca Irala apresentou mais detalhes sobre o pedido de 48 

descredenciamento. Em votação, o descredenciamento do professor Alessandro Bica 49 

ao Mestrado em Ensino de Línguas foi aprovado por maioria dos votos, sendo duas 50 

abstenções (Érico do Amaral e Cesar Mantovani). Registram-se duas ausências durante 51 

a votação (Allan Seeber e Cristine Schwanke). 7. Relatório de Afastamento - 7.1 52 

Guilherme Goergen; 7.2 Fábio Ramos; 7.3 Adriane Hirdes – Foram apresentadas as 53 

documentações referentes aos três relatórios de afastamento. Em votação, os relatórios 54 

de afastamento de Guilherme Goergen, Fábio Ramos e Adriane Hirdes foram 55 

aprovados por totalidade dos votos, sendo quatro abstenções (Rodolfo Rodrigues Allan 56 

Seeber, Elisabete da Silva e Fernando Dias). Registra-se uma ausência durante a 57 

votação (Cristine Schwanke). 8.  Afastamento para Doutorado – Vanessa Rosseto - 58 

Foram apresentados os documentos referente ao afastamento. O professor Rodolfo 59 

Rodrigues falou do interesse do curso na capacitação da servidora. Em seguida, a TAE 60 

Vanessa Rosseto teve a palavra para justificar seu afastamento. Ocorreram várias 61 

explanações, destacando que o professor Leonardo Pinho falou da necessidade de 62 

haver uma análise dos benefícios e prejuízos no ensino em decorrência dos 63 

afastamentos para capacitação. O professor Sandro Camargo fez questionamento à 64 

gestão sobre um planejamento de capacitação do campus. Elenilson relatou que a 65 

gestão do campus está analisando e confirmou a existência de conversas sobre um 66 

possível programa de capacitação. Em votação, o afastamento da servidora Vanessa 67 

Rosseto, para cursar doutorado no programa de Pós Graduação em Ciências 68 

Biológicas, em São Gabriel, no período de 01/03/2019 à 01/03/2022, com ônus limitado, 69 

foi aprovado por totalidade dos votos, sendo seis abstenções (Érico do Amaral, Jocemar 70 



 

Parizzi, Anderson Bihain, Sandro Camargo, Cristine Schwanke e Leandro Blass). 71 

Registra-se uma ausência durante a votação (Allan Seeber). 9. Licença para Tratar de 72 

Interesses Particulares – Mônica Cassana – Foi apresentado o processo com a 73 

solicitação de licença para tratar de Interesses particulares da docente Mônica Cassana 74 

no período de 01/03/2019 à 01/03/2021. Em votação, a licença foi aprovada por 75 

totalidade dos votos, sendo duas abstenções (Jocemar Parizzi e Rodolfo Rodrigues). 76 

Registram-se três ausências durante a votação (Valesca Irala, Sandro Camargo e 77 

Cristine Schwanke). 10. Componentes para oferta no período especial de verão – 78 

Foi apresentada a planilha com a proposta de componentes curriculares a serem 79 

ofertadas no período especial de verão, as componentes já definidas são: Lab. de Física 80 

V, Seminários I em Tópicos de Física, LIBRAS, Circuitos Elétricos I, Cálculo de 81 

Reatores – EQ, Estágio Supervisionado EE, Estágio Supervisionado EA, Estágio 82 

Supervisionado EQ, restando em aberto quatro componentes curriculares: Cálculo II, 83 

Cálculo III, Equações Diferencias e Física III. Elenilson falou que a Licenciatura em 84 

Matemática e a Licenciatura em Física manifestaram-se contrários às ofertas das 85 

componentes das respectivas áreas. O professor Anderson Bihain, coordenador do 86 

curso de Licenciatura em Matemática, falou que o curso fez um estudo mostrando que a 87 

oferta no verão não se justificava e  esse estudo não foi levado em consideração e 88 

salientou que o curso oferta inúmeros componentes curriculares para os repetentes 89 

durante o período regular, além disso, o curso acredita que a oferta nas férias seria um 90 

paliativo para o problema, sendo que o campus precisa reformular toda a proposta de 91 

oferta da área, desde ementas até a forma de oferta. Então, a matemática é favorável a 92 

oferta em qualquer tempo, porém enquanto for um paliativo para um problema grande 93 

que é a evasão e retenção que temos no campus, a matemática será contrária. Em 94 

seguida, ocorreu um longo período de explanações, onde foram definidos dois 95 

encaminhamentos: 1) Ofertar componente da área da matemática e 2) Ofertar 96 

componente da área de Física. Em votação, a oferta de componente da área da 97 

matemática não foi aprovada, sendo nove votos contrários (Allan Seeber, Anderson 98 

Bihain, Elisabete da Silva, Márcia Lucchese, Sonia Junqueira, Fernando Dias e Márcia 99 

Firme) e seis abstenções (Andressa Jacques, Jocemar Parizzi, Cesar Mantovani, 100 

Adriano de Souza, Simone Assumpção e Valesca Irala), contra seis votos favoráveis 101 

(Elenilson Alves, Érico do Amaral, Rodolfo Rodrigues, Sandro Camargo, Leonardo 102 

Pinho e Alice Alves); a oferta de componente da área de Física não foi aprovada, sendo 103 

nove votos contrários (Allan Seeber, Anderson Bihain, Elisabete da Silva, Márcia 104 

Lucchese, Sonia Junqueira, Fernando Dias e Márcia Firme) e seis abstenções 105 

(Andressa Jacques, Jocemar Parizzi, Cesar Mantovani, Adriano de Souza, Simone 106 

Assumpção e Valesca Irala), contra seis votos favoráveis (Elenilson Alves, Érico do 107 



 

Amaral, Rodolfo Rodrigues, Sandro Camargo, Leonardo Pinho e Alice Alves). Registam-108 

se duas ausências durante a votação (Luana dos Santos e Cristine Schwanke). 11. 109 

Oferta 2019/1- Elenilson apresentou a planilha com a oferta 2019/1 e comunicou aos 110 

coordenadores de curso que a coordenação acadêmica, se necessário, receberá 111 

ajustes até dia 21/12. Sem votação. 12. Alteração de Pré-requisitos do PPC da 112 

Matemática – Foram apresentadas as atas do curso e o memorando nº 815/2018 113 

indicando as seguintes alterações no Projeto Pedagógico de Curso – PPC: - Retirou o 114 

componente curricular Fundamentos de Matemática Elementar (FME) como pré-115 

requisito de Laboratório para o Ensino Médio e incluiu FME como pré-requisito do 116 

componente Instrumentação para o Ensino Médio; - Retirou o pré-requisito Laboratório 117 

para o Ensino Fundamental do componente Laboratório para o Ensino Médio; - Retirou 118 

o pré-requisito Teoria Elementar das Funções do componente curricular Cálculo um; - 119 

Retirou o pré-requisito Álgebra Linear do componente curricular Seminários de 120 

Matemática e incluiu 60 créditos cursados como novo pré-requisito; - Retirou os pré-121 

requisitos Geometria Plana e Cálculo um do componente curricular Tecnologias 122 

Aplicadas ao ensino da Matemática I e incluiu 40 créditos cursados como novo pré-123 

requisito. Em votação unânime, as alterações no PPC do curso de Licenciatura em 124 

Matemática foram aprovadas. Registram-se seis ausências durante a votação 125 

(Andressa Jacques, Rodolfo Rodrigues, Allan Seeber, Valesca Irala, Fernando Dias e 126 

Cristine Schwanke). 13. Relatos da Comissão Local de Evasão e Retenção - A 127 

professora Valesca Irala falou dos resultados dos questionários realizados pela 128 

Comissão Local de Evasão e Retenção e destacou a elevada reprovação dos discentes 129 

por frequência, além de outras análises realizadas. Elenilson falou que o assunto 130 

“Evasão e Retenção” serão retomados nas próximas reuniões. 14. Apreciação do 131 

parecer do PPC EQ - O professor Érico do Amaral falou da análise realizada sobre as 132 

alterações no PPC da Engenharia Química e destacou no parecer final que a revisão 133 

realizada no documento do Projeto Pedagógico de Curso da Engenharia Química, com 134 

foco nas alterações descritas no Memorando 0345/2018, permitiu apontar que todas as 135 

mudanças sugeridas foram plenamente atendidas na reformulação do PPC. Em votação 136 

unânime, foi aprovado o parecer que aprova as alterações no PPC do curso de 137 

Engenharia Química. Registra-se uma ausência durante a votação (Allan Seeber). 15. 138 

Informes: 15.1 Coordenação Acadêmica; 15.2 NUDE; 15.3 Comissão Superior de 139 

Ensino – Não houve informes. Esgotado o tempo de reunião às doze horas e cinco 140 

minutos, foi encerrada a reunião e redigida a presente Ata, assinada pelo Elenilson 141 

Freitas Alves, Coordenador da Comissão de Ensino do Campus Bagé, e por mim, Uhil 142 

Robson do Nascimento Antunes, secretário da Comissão de Ensino do Campus Bagé. 143 

As declarações desta Reunião estão gravadas e disponíveis para consulta. 144 



 

 
 

               
        Elenilson Freitas Alves                                     Uhil Robson do Nascimento Antunes 
Coordenador da Comissão de Ensino do Campus Bagé                                                       Secretário 
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